



Kantonverband  
Solothurner  
Schützenveteranen

## **Glanzvolle Jubiläumsversammlung «100 Jahre KSSV» des Kantonverbandes Solothurner Schützenveteranen**

**Die Solothurner Veteranen feierten ihr 100-Jahr-Jubiläum am 20. November 2021 gemeinsam mit zahlreichen Gästen in der Dorfhalle Neuendorf. Mit der umfangreichen und sehr interessanten Jubiläumsbroschüre, verfasst von Vizepräsident Hans Grolimund, präsentierte der Verband seine Aktivitäten, welche immer wieder auch von aktuellen Geschehen in der Schweiz und in Europa beeinflusst wurden.**

Nach der musikalischen Eröffnung durch die Musikgesellschaft Frohsinn Neuendorf unter der Direktion von Andreas Mäder begrüsst Kantonalpräsident Alex Mann die zahlreichen Ehrengäste: Hugo Schumacher (Kantonsratspräsident), die beiden Regierungsrätinnen Brigit Wyss und Sandra Kolly, Oberst Heinz Eng (Eidg. Schiessoffizier), Major Roger Allemann (Schiessoffizier), Beat Abgottspon (Präsident VSSV), Jürg Dietschi (Präsident SOSV), Christoph Altermatt und Rolf Kaiser (Geschäftsleitung SOSV), Ehrenpräsident Hubert Bur, die Ehrenmitglieder und Träger der Ehrenmedaille, Lilly Kyburz (Fahnengotte) sowie Hanspeter Roth (Träger des Solothurner Ehrenkleids). Er erachtete es als grosse Ehre, diesen feierlichen Anlass «100 Jahre KSSV» als Präsident eröffnen zu dürfen und übergab danach das Wort an seinen Vizepräsidenten Hans Grolimund, der auch die Jubiläumsschrift verfasst hatte. Nach einem eindrucksvollen und einfühlsamen Gedicht gedachten alle der Verstorbenen, bevor mit dem Solothurner Marsch der festliche Teil fortgesetzt wurde.

In seinen einleitenden Gedanken äusserte Grolimund, wie wichtig zwischenmenschliches Zusammenrücken immer wieder war und ist, um gestärkt und gemeinsam vorwärtszukommen. Gegebenheiten in der Geschichte (nicht nur in jener des KSSV) bestätigten dies immer wieder. Dass die Gründung des KSSV nicht sehr einfach war, lag sicher auch an diesem einzigartigen Gebilde «Kanton Solothurn», welches sich für eine überregionale Organisation sehr anspruchsvoll darstellt. Seine Wertschätzung für die geleisteten Arbeiten seiner Vorgänger sei durch die Verfassung der Jubiläumsbroschüre stetig gestiegen und nur dank ihnen sei der KSSV heute gut positioniert und auch für die Zukunft gerüstet. Er dankte aber auch allen, welche ihn unterstützt haben, speziell dem kantonalen Amt für Kultur und Sport.

Auszüge aus seiner umfangreichen Präsentation aus dem Inhalt der Broschüre: Nach einem Erstversuch im Jahre 1910, welcher erfolglos blieb, erfolgte die Gründung des KSSV am 11. Dezember 1921 in Olten und Theodor Borner (Gerichtsstatthalter, Olten) wurde zum erstem Präsidenten gewählt. In der Jubiläumsschrift sind die markanten Aktivitäten detailliert ersichtlich und mit zahlreichen Abbildungen und Kommentaren ergänzt. Viele davon wurden immer wieder markant vom Zeitgeschehen beeinflusst. Speziell geht Hans Grolimund auch auf die bisherigen Jubiläen «50 Jahre» und «75 Jahre mit Fahnenweihe» ein, aber auch auf die Durchführung von

schweizerischen Versammlungen, kantonalen Veteranenschiessen und eidgenössischen Veteranenschiessen wie zum Beispiel 1975 in Solothurn mit über 4000 Teilnehmern. Berichte zu den einzelnen regionalen Verbänden und weiteren Aktivitäten sowie sportlichen Erfolgen geben den Lesern einen interessanten und umfassenden Überblick über den Kantonalverband, der im Jahre 1993 mit 1222 Mitgliedern seinen Höchststand erreichte und heute 933 Veteraninnen und Veteranen zählt.

Als grosses Dankeschön für seine Recherchen, Texte, Bildmaterial-Suche, Layout usw. übergab ihm Präsident Mann ein Geschenk mit der Bemerkung: «Die Broschüre enthält nicht nur Geschichte und Statistik, sondern überall spürt man, wie viel Herzblut von Hans Grolimund darin steckt!». Zur Auflockerung präsentierten sich nun der Tambouren Mümliswil-Ramiswil und beeindruckten die Anwesenden mit gekonnten und virtuosen Vorträgen.

Beat Abgottspon, Präsident des Verbandes Schweizer Schützenveteranen (VSSV), dankte den Verantwortlichen für ihren Einsatz für die Veteranen. Dabei erwähnte er auch, dass der KSSV für einmal nicht gemäss der Solothurnerzahl 11, sondern erst als 13. Kantonalverband dem VSSV beigetreten sei. Ein solcher Geburtstag bedeute einerseits Stolz und Dankbarkeit, gebe aber auch Gelegenheit zu einer Standortanalyse für die Zukunft. Vieles habe sich sicher bewährt, jedoch sei nichts so beständig wie der Wandel. Daher seien Weitsicht, strukturelle Veränderungen und ein langer Atem nötig, um auch langfristig Erfolg zu haben. Trotz aktueller Planungsunsicherheit appellierte er für die regelmässige Durchführung von Anlässen. Denn Traditionen sollen gepflegt und aufrechterhalten werden, obschon auch diese dem Zeitgeist zu unterstellen sind und daher Veränderungen unterliegen. So wünschte er allen Gesundheit, Wohlergehen und vor allem einen gesunden Ehrgeiz.

Regierungsrätin Brigit Wyss als Militärdirektorin freute sich, die besten Grüsse der Solothurner Regierung zu diesem runden Geburtstag überbringen zu dürfen. Die Gründung des Verbandes 1921 geschah in einer sehr schwierigen Zeit (kurz nach Ende des 1. Weltkrieges, des Landesstreiks und den Ereignissen der «Spanischen Grippe», die in den Jahren 1918-1920 in der Schweiz über 24 000 Todesfälle brachte). Genau deshalb seien Verständigung und innerer Zusammenhalt wichtig, aber auch der Schutz generell. «Schützen» erinnere sie an die Grundrechte und die Integrität und damit nicht zuletzt auch an Kameradschaft. Es gebe viele Gründe, zu unserem Land und unserem Kanton Sorge zu tragen und zu schützen, was uns lieb und wertvoll sei. Mit dem Engagement in einem Verband oder Verein leisten die Veteranen einen wertvollen Beitrag zum inneren Zusammenhalt unserer Gesellschaft und sie hoffe, dass dies auch in Zukunft so sein werde.

Nach weiteren Kurzvoten durch den Neuendörfer Gemeinde-Vizepräsidenten Meinrad Müller und René Guldemann von den Wasserämter Veteranen dankte Präsident Alex Mann allen für ihre Teilnahme an den heutigen Versammlungen, ganz speziell jedoch dem Schützenverein Neuendorf-Härkingen mit Präsident Ueli Büttler, dem Turn- und Sportverein Neuendorf, der Musikgesellschaft Frohsinn Neuendorf, den Tambouren Mümliswil-Ramiswil und der Einwohnergemeinde Neuendorf für die Unterstützung. Mit seinen besten Wünschen für eine erfolgreiche Zukunft und einem herzlichen «Blybet gsund» beendete er die beeindruckende Tagung.

Heinz Hammer (Ehrenpräsident SOSV), Egerkingen

# IMPRESSIONEN

Zusammenstellung: Hans Grolimund, Aktuar KSSV

Fotos: Paul Mark, Breitenbach



Musikgesellschaft Frohsinn Neuendorf beim Auftakt.  
Die Jubiläumsschriften sind abholbereit verpackt.



Hanspeter Roth (Träger des Solothurner Ehrenkleids)  
begrüsst die Ehrendame Vreni Schär.



Unsere Ehrengäste bei der Eröffnung  
der Jubiläumsfeier mit dem Solothurner Marsch.



Verbandsfähnrich Adolf Stuber  
während der Ehrung unserer Verstorbenen.



Präsident Alex Mann begrüsst die Ehrengäste und Verbandsmitglieder.



Hans Grolimund (Verfasser der Jubiläumsschrift) eröffnet seine Präsentation mit der Mundharmonika.



VSSV-Präsident Beat Abgottspon bei seiner Festansprache.



Die Tambouren Mümliswil-Ramiswil umrahmen mit ihrem beschwingten Auftritt die Festansprache.



Schlussbild mit Regierungsrätin Brigit Wyss, den beiden Ehrendamen Rosmarie Knuchel und Vreni Schär sowie den drei GL-Mitgliedern Hans Grolimund, Alex Mann und Peter Kohler (vlnr).



Dank an den OK-Präsidenten Ueli Büttler  
(Präsident SV Neuendorf-Härkingen)